

# En unos comicios caracterizados por el alto número de personas habilitadas para sufragar: Fuerte incremento de independientes candidatos a alcaldes marcará estas elecciones

Para los analistas habrá que estar atento a los efectos que genera en estas elecciones municipales y regionales en la inscripción automática y el voto obligatorio. También, si los candidatos sin afiliación política vuelven a ser mayoría entre los electos.

JUAN PABLO GUZMÁN

Una elección de gran magnitud. Esa es la frase más utilizada para describir a los comicios municipales y regionales que comenzaron hoy y se extenderán hasta mañana cuando el Servel entregue los resultados. Cuatro papeletas, miles de candidatos y las más de 15 millones de personas habilitadas para sufragar son parte de los elementos que configurarán este proceso.

Y es que si en algo coinciden los expertos es que un primer elemento que hay que observar en esta elección es la votación obligatoria e inscripción automática en unos comicios locales, luego de que fuera utilizada para los procesos constitucionales.

También habrá atención respecto a cómo se desempeñan los independientes fuera de pacto, los que ya hoy son los que más comunas gobiernan y que para esta ocasión batieron el récord en inscripciones, por lo cual analistas advierten que es probable que el fenómeno se consolide e incluso crezca.

Además, algunos anticipan que los distintos casos que han afectado a la política durante los últimos meses —como las irregularidades en los traspasos a fundaciones, las diversas aristas del caso Audio o la más reciente denuncia por violación contra el exsubsecretario Manuel Monsalve— pueden tener impacto en los resultados.

Acá el detalle de las claves de una elección que tendrá al país atento durante las próximas 48 horas.

## Efectos del voto obligatorio

**1** Fue en enero de 2023 cuando se promulgó la Ley 21.524 que restableció el voto obligatorio en Chile, aunque ahora con un sistema de inscripción automática, luego de haber sido utilizado por primera vez en el plebiscito de salida del texto constitucional elaborado por la Convención, el cual fue rechazado. Luego de eso, vinieron las dos



**PADRÓN.**—15 millones de personas están habilitadas para votar en estos comicios y en las elecciones con voto obligatorio de 2013 votaron cerca de 13 millones.

**“Aún sabemos poco de estos electores nuevos (...). Lo que sí conocemos es que son despolitizados, desinformados, muy volátiles por lo que lo pase con ellos es muy importante”.**

**MARCO MORENO**  
 DIRECTOR ESCUELA DE GOBIERNO U. CENTRAL

elecciones asociadas al segundo proceso para elaborar una nueva Carta Magna, donde concurrieron cerca de 13 millones de personas tanto en mayo como en diciembre del año pasado.

No obstante, los meses previos a este proceso no estuvieron exentos de polémica debido a que, en primer lugar, el Servel impulsó una iniciativa para hacer la elección en dos días debido a la alta cantidad de personas habilitadas para sufragar y el gran número de cargos por los que se deben optar.

Sin embargo, esto generó un enredo en el Congreso porque se propuso rebajar las multas en caso de no votar y que incluso los extranjeros quedaran exentos de la

sanción. Finalmente, se acordó una disminución a un monto cercano a los \$33 mil, pero aplicados a todos por igual.

Así las cosas, los analistas señalan que habrá que estar atento a los efectos que genera este nuevo modelo en una elección regular y no asociada a un proceso extraordinario. Lo plantea Axel Calliá, director de Tú Influyes, quien comenta que debido a esto “el grado de participación en las comunas va a ser altísimo, pero eso no asegura que los alcaldes tengan altas votaciones porque en comunas como La Serena donde van a haber 11 candidatos puede haber un candidato que tenga un 15%”.

El decano de la Escuela de Go-

bierno de la U. Central, Marco Moreno, añade que “aún sabemos poco de estos electores nuevos u obligados por lo que va a ser interesante cómo se comportan en esta elección. Lo que sí conocemos es que son electores despolitizados, desinformados, muy volátiles por lo que pase con ellos es muy importante”.

## El fenómeno de los independientes

**2** Al finalizar el proceso de inscripción de candidaturas del Servel, hubo un factor que levantó las alertas inmediatamente: el récord de independientes fuera de pacto que se inscribieron para estos comicios con 686 candidatos, el 44% del total de los inscritos, lo que de acuerdo a datos de Unholster representa un incremento de un 37% con respecto a 2021.

Aun así, ya en las últimas municipales fueron los que no estaban afiliados a ningún partido a los que mejor les fue con un 28% de

los votos y un total de 105 alcaldes electos, superando a todas las demás coaliciones políticas que compiten en dicha ocasión.

Frente a estos elementos los expertos creen que el fenómeno puede seguir creciendo y suman que en esta ocasión compiten en varias comunas candidatos que ya fueron ediles por muchos años, pero renunciaron a sus partidos y hoy les disputan la comuna tal como sucede en Copiapó, La Granja, entre otras.

Rodrigo Arellano, vicedecano de la Facultad de Gobierno de la UDD, comenta que “esto está en lógica con el descontento que existe con la política y la baja confianza institucional con los partidos. Un 69% de los candidatos lo hace como independiente, ya sea en pacto o fuera de ellos, y eso puede ser una cifra importante que observar”.

En cambio, Moreno considera que “no es una novedad. Siendo un factor creciente, las explicaciones tienen que ver con la desconfianza hacia los partidos, pero hoy hay una pequeña trampa,

porque entre los independientes fuera de pacto muchos de ellos renunciaron a su militancia para poder competir”.

## La incertidumbre de los votos nulos

**3** La elección de consejeros constitucionales de mayo de 2023 también estuvo caracterizada por la gran cantidad de votos nulos y blancos que se registraron con más de 2.600.000 de personas que optaron por no marcar preferencia, casi un 21% del total de electores, lo cual muchos asociaron al voto obligatorio, pero también a la baja información respecto del proceso.

Ahora una de las dudas que marcará este proceso es si dicho porcentaje crece ante la creciente desafección hacia la política que han mostrado diversos sondeos en el último tiempo, lo cual puede haberse acrecentado con las diversas polémicas que han impactado tanto al oficialismo como a la oposición en los últimos meses.

Acá los expertos no coinciden. Para Arellano el porcentaje podría superar lo sucedido el año pasado “en un contexto en donde de la frustración y la decepción de los votantes, especialmente del sector oficialista por la tremenda crisis que está viviendo el Gobierno, puedan manifestar su descontento votando nulo y blanco que es una respuesta habitual frente a crisis políticas”.

Difiere Calliá quien considera que este tipo de sufragio tiene distintas causas y “no tiene una lectura política”. “Yo diría que la mayor cantidad de gente que anula es por desinformación o porque la están obligando a votar más que por mandar un mensaje de protesta (...). No hay que sobreinterpretar el voto nulo o blanco, creo que es absolutamente desproporcionado respecto a las verdaderas razones”, comenta.

Argumenta que en esta ocasión eso se podría observar si, por ejemplo, la cantidad de personas que opta por anular su voto es significativamente superior en el caso de los consejeros regionales, un cargo que los propios partidos reconocen ha sido difícil de explicar a la ciudadanía, que, por ejemplo, con respecto a los alcaldes.